
 

Quelques extraits des différentes réunions du CILLSOS traitant du projet de giratoire sur la RD 16 

Avenue Pierre Auguste Renoir -83500 La Seyne sur mer 

 

 REUNION DE QUARTIER N°3 DU 09 JUIN 2012 

Questions/Réponses diverses: - Le CIL demande que le projet de giratoire au croisement du chemin 

de la Seyne à Bastian et l’avenue Renoir puisse faire l’objet d’un aménagement provisoire en 

attendant le définitif. M. LOPEZ rappelle qu’il se situe sur une route départementale, donc de la 

compétence du Conseil Général et qu’il faut se rapprocher de M. Gilles VINCENT à ce sujet. 

 REUNION DE QUARTIER N° 4 - DU 13 OCTOBRE 2012 

- Avenue Renoir : M. ASTORE signale qu’il est en accord avec le Conseil Général pour remplacer les 

croisements avec des feux par des ronds-points autant que possible, MAIS à condition qu’ils soient 

utiles et que les riverains automobilistes acceptent de les respecter, quitte à faire un détour par le 

rond-point suivant pour regagner leur domicile. M. VINCENT annonce que deux projets de ronds-

points sont en préparation sur cette voie, pour Janas et en limite des communes. La programmation 

a pris du retard à cause des études par les communes et le Conseil Général ainsi que les négociations 

relatives aux emprises privées permettant d’éviter les expropriations. Actuellement les projets sont 

bien définis mais ne pourront être mis à exécution avant les deux prochaines années. 

 REUNION DE QUARTIER N°5 - DU 10 NOVEMBRE 2012 

Route de Six-Fours vers La Seyne sud et… giratoires !  

Les problèmes de circulation entre le secteur la Seyne - Vignelongue, entrée de Six-fours et route de 

Six-Fours aux Sablettes amènent M M-P. Magagnosc à rappeler que : Sur la RD 559, la sortie de Six-

Fours vers la Seyne a été mise à deux voies, le sens inverse vers Six-Fours est demeuré à voie unique 

afin d’éviter l’engorgement de Six-Fours.  

Toutefois, cette voie unique sera transformée en double voie quand le tronçon Six-Fours/les 

Sablettes comportera les deux giratoires actuellement à l’état de projet :  

- coté Six-Fours, à hauteur du futur Lidl,  

- côté seynois, au débouché du chemin de la Seyne à Bastian. l’expérience des giratoires en zone 

urbaine montre que le passage des piétons est mieux sécurisé au niveau des giratoires que des 

carrefours à feux tricolores, parce qu’ils rendent les automobilistes plus attentifs. 

 REUNION DE QUARTIER N° 1 - DU 9 FEVRIER 2013 

Intersection de la RD 16 avec le chemin de La Seyne à Bastian :  

- J-C BARDELLI rappelle (une fois de plus !) combien la RD 16, voie excessivement passante et 

commercialisée requiert la mise en place d’un rond-point à son intersection avec le chemin de la 

Seyne à Bastian pour mieux fluidifier la circulation incessante vers la Seyne, en continuité avec la 

partie six-fournaise en cours de réaménagement. Il regrette vivement que la commune n’ait pas 

prévu d’emprise au niveau du terrain commercial, et ait figé la situation en l’état, en délivrant des 

permis de construction sans anticiper sur l’aménagement du carrefour.  

- M. G. VINCENT explique que faute de possibilité d’emprise partielle sur la zone commerciale, le 

projet d’un rondpoint ne pouvait se concevoir qu’avec une emprise complète sur la zone EDF. Etude 

de faisabilité faite, EDF acceptait la libération du terrain nécessaire mais sous condition que la prise 

en charge financière (2 millions d’euros) du déplacement des câbles souterrains, lié à la réalisation du 



rond-point, soit assumée par les pouvoirs publics. Les autorités ne pouvant dégager actuellement ce 

budget, le projet d’aménagement de ce rond-point a été déclaré caduc.  

- Mme SILVY mentionne que, à son avis : * le rond-point envisagé étant excentré ne coupe pas la 

fluidité dans le sens Six-Fours/ la Seyne. *les problèmes proviennent de la commercialisation sur la 

zone six-fournaise de la voie.  

- M. G. VINCENT juge que les problèmes ne sont pas liés au développement du commerce le long de 

cette voie, mais à l’augmentation du flux de circulation vers la Seyne Sud et St Mandrier ajoutée à 

l’utilisation fréquente des transversales en direction du centre-ville de la Seyne. -M. PROLHAC estime 

que les futurs ronds-points six-fournais risquent de créer plus de problème que de solution.  

- J-C BARDELLI estime que les ronds-points giratoires facilitent l’accès aux commerces sans gêner la 

circulation. Il demande instamment aux pouvoirs publics de revoir la question de l’aménagement de 

ce carrefour, compte tenu du nombre de terrains encore commercialisables et sachant qu’il n’est pas 

envisageable de procéder par expropriations de biens privés. 

 REUNION DE QUARTIER N°5 6 DU 9 NOVEMBRE 2013 

Giratoires : de projets en réalisations ? 

Réponse de M. ASTORE :...Concernant l’intersection des chemins de la Seyne à Bastian avec la RD 16 

dénommée P-A. Renoir, les feux tricolores seront supprimés au bénéfice d’un giratoire. Ces travaux 

seront pris en charge partagée entre la ville et le Conseil Général propriétaire de cette grande 

avenue. A ce jour, une étude est en cours nécessitant une évaluation du trafic mais probablement 

des emprises sur les domaines privés seront à prévoir. L’avantprojet est déjà établi : il sera présenté 

au Conseil de Quartier ainsi qu’au CIL. Il restera alors à trouver les financements !.... 

 ASSEMBLEE GENERALE DU 28 FEVRIER 2014 

Questions posées aux élus et aux représentants des Polices Nationale et Municipale.  

1) Circulation sur la RD16 « Pierre Auguste Renoir » : Un comptage du trafic a dénombré quelques 

20000 véhicules /jour dans les deux sens. A partie de 17 heures, les usagers en provenance de Six-

Fours, sont stoppés aux feux tricolores du carrefour « Renoir/Bastian », provoquant des files 

d’attente assez importantes. Dans le souci d’éliminer cet inconvénient, il conviendrait de supprimer 

les « feux » et d’implanter en ce lieu un giratoire, comme cela s’est fait en d’autres endroits sur la 

RD16 (sauf à l’intersection Renoir/Mauvéou ou les feux ont été imposés par le service incendie). Un 

exemple qui pourrait être suivi concerne le giratoire de petites dimensions, donc probablement d’un 

cout réduit, qui a été réalisé l’été dernier sur cette même voie à l’entrée du chemin Pascal sur la 

commune de Six-Fours et qui régule parfaitement le flot de véhicules de tous tonnages.  

M. C. ASTORE nous rappelle qu’une étude menée en collaboration avec le Conseil Général est 

quasiment achevée. Un point de détail cependant, pour réaliser un giratoire de dimensions 

règlementaires, il faudra empiéter légèrement sur l’espace de la Sous-Station ERDF d’où nécessité de 

cession d’une surface minimum ce qui n’est pas toujours immédiat avec l’administration.  

M. G. VINCENT nous confirme la volonté du Conseil Général en collaboration avec les deux 

communes de Six-fours et La Seyne de réaliser ce giratoire tout en précisant qu’une emprise minime 

est nécessaire sur le terrain ERDF. Cette réalisation se fera très vraisemblablement courant 2014 ou 

2015. 

 Intervention de M. NICOL souhaitant savoir qui accorde les permis de construire aux divers 

commerces le long de la RD16 dont la présence interdit la réalisation de ce giratoire.  

Rép. Le permis de construire a été accordé par l’actuelle Municipalité. Cependant les propriétaires 

ont été informés de devoir céder, s’il en était nécessaire, l’espace de terrain indispensable à la 

réalisation du giratoire sans toucher au « bâti ». Le Président souhaite qu’un giratoire provisoire soit 

rapidement installé à moindres frais en attendant une réalisation conforme et définitive. 

 REUNION DE QUARTIER N° 1 - DU 12 AVRIL 2014 



RD16 – Pierre Auguste Renoir, malgré son important réaménagement dans les années 2005/2006, de 

grandes difficultés subsistent lors du trajet sur cette voie. Les nombreux usagers demandent que 

soient rapidement réalisés un giratoire à l’intersection de cette voie avec le chemin de la Seyne à 

Bastian ainsi qu’à l’intersection avec le chemin des Moulières à la Croix de Palun. Réponse de M. 

ASTORE : il est assez compliqué de trouver une solution simple qui satisfasse tous les usagers car la 

présence de la caserne des pompiers ainsi que les « tourne-à-gauche » ne facilitent pas la solution. 

Au carrefour à feux, une solution technique existe, mais la présence de câbles à haute tension 

enterrés, pose quelques problèmes techniques qu’ERDF est en passe de solutionner. Une solution 

pourrait être envisagée consistant en la suppression des feux tricolores, l’interdiction de tourner à 

gauche (en venant de l’ouest), mais aller faire son demi-tour au giratoire de Janas. Les deux 

communes concernées sont bien conscientes qu’il leur faut rapidement trouver et appliquer sans 

délai une solution à ce problème. M. G. VINCENT nous informe qu’actuellement le budget du Conseil 

Général vient d’être voté, le financement des travaux d’aménagement du giratoire « n’y est pas 

inclus ». Le Président souhaite qu’une étude améliorant les entrées et sorties du chemin des 

Moulières à Croix de Palun soit entreprise. Les résidents ont d’énormes difficultés pour entrer ou 

sortir de ce chemin. 

 REUNION DE QUARTIER N°3 - DU 14 JUIN 2014 

M. Marcel Paul MAGAGNOSC évoque ensuite le problème du remplacement des feux tricolores à 

l’intersection de la RD 16 et du chemin de La Seyne à Bastian, par un giratoire. M. VINCENT rappelle 

que la réalisation de ce giratoire nécessite la cession par ERDF coté EST et le commerce coté Ouest 

d’une surface nécessaire à son implantation. A ce jour un accord est intervenu avec ERDF qui est 

disposé à céder la surface nécessaire, coté commerce aucun problème car dés la construction 

l’emprise était déjà actée. Par contre sur la propriété au sud, la mairie devra négocier l’achat d’une 

surface d’une cinquantaine de M² (dernière nouvelle : la propriété est en vente) M. MAGAGNOSC 

propose, à titre expérimental, l’installation provisoire d’un giratoire (exemple carrefour des quatre 

chemins du Mai) Les études définitives sont en principe achevées. Par contre, le département n’a pas 

budgétisé les travaux pour l’année 2014. 4 Intervention du Président se faisant le porte-parole des 

usagers qui souhaitent la mise en place rapidement d’une structure provisoire et la disparition 

définitive des feux. M. ASTORE souhaite également la mise en place d’une solution provisoire à titre 

expérimental pendant la période des congés scolaires. Les participants sont unanimes à souhaiter 

cette solution très rapidement. M. VINCENT nous confirme que le Conseil Général étudie la 

possibilité d’implanter un giratoire de la plus petite dimension possible. Par contre, compte tenu de 

l’importance du trafic, certaines normes doivent être respectées 

 REUNION DE QUARTIER N° 4 6 DU 11 OCTOBRE 2014 

Quand verrons-nous la réalisation du Giratoire Renoir/Bastian ? Réponse que M. Gilles VINCENT nous 

a fait parvenir dans un courrier par lequel il nous informe du refus du nouveau propriétaire au sud du 

giratoire projeté, de céder la surface de terrain (75m2) nécessaire à la réalisation du projet initial, ce 

qui a imposé de revoir à la baisse les dimensions du giratoire. Bien évidemment, ceci engendrera un 

certain retard dans sa réalisation. Le projet de la mise en place d’une structure provisoire ne semble 

pas nécessaire vu que la réalisation définitive ne saurait tarder. Dés que le giratoire sera terminé, le 

Conseil Général fera sauter « le bouchon » sur la RD559 (à hauteur des anciens établissements 

Baudisson) ce qui fluidifiera le trafic vers les quartiers Sud/Est de la commune et vers St. Mandrier 

(Le coût de cette dernière opération sera négligeable) 

 REUNION DE QUARTIER N° 1 6 DU 14 FEVRIER 2015 

Informations de la Mairie en suivant l’ordre du jour /  L’aménagement du giratoire RD 16 / chemin 

de La Seyne à Bastian est à l’étude, le but est de fluidifier la circulation entre La Seyne et Six-Fours en 

limitant les expropriations. Présentation du plan du giratoire qui devrait coûter 200 000 €, dépense à 



partager entre le Conseil Général et la municipalité. Les deux maires concernés étant d’accord sur le 

principe, le giratoire devrait être mis en place en 2016 dès le montage financier réalisé. 

 ASSEMBLEE GENERALE - DU 28 MARS 2015 

Pouvons-nous espérer voir réalisé le réaménagement du carrefour RD16/ Chemin La Seyne à 

Bastian en « giratoire » dans le courant de cette année 2015 ? Réponse de M. ASTORE : 

malheureusement les budgets de la commune et du Conseil Général ne permettront pas de financer 

les travaux en 2015. Par contre, à ce jour, l’intégralité des emprises au sol et études sont acquises. Le 

budget d’entretien pour 2015 ne sera que d’un demi million d’euros, somme prioritairement affectée 

à l’entretien de notre réseau routier qui a particulièrement souffert des intempéries de cet hiver. Il 

ne sera pas possible d’envisager des travaux sur ce futur giratoire cette année (un plan de ce futur 

carrefour est présenté à tous nos adhérents) 

Retour sur le futur giratoire RD16 : Lors de l’aménagement, les tourne-à-gauche seront supprimés et 

la bande axiale sera prolongée entre les giratoires Bastian et Route de Janas. Les usagers ne pourront 

plus traverser de gauche à droite ce qui actuellement provoque de forts ralentissements. En 

corollaire à ces travaux, M. le Député Maire de Six-Fours s’engage à faire passer à deux fois deux 

voies, la Route Départementale 559 actuellement réduite à une seule voie à hauteur des anciens 

établissements Baudisson 

 REUNION DU BUREAU - DU 27 JUIN 2015 

Giratoire RD16/chemin de La Seyne à Bastian – ENCORE et TOUJOURS dans l’attente de sa 

réalisation : Nous demandons que tous les moyens soient mis en œuvre pour qu’il soit réalisé dans 

les plus brefs délais. Tout le monde sait que Six-Fours n’accordera la mise à 2X2 voies du dernier 

tronçon de la RD559 à hauteur des fenêtres Baudisson qu’à la seule condition que ce giratoire soit 

réalisé (même provisoirement) Comment les pouvoirs publics peuvent-ils faire attendre encore 

longtemps les résidents des quartiers Sud alors que des solutions existent pour leur rendre la qualité 

de vie plus agréable ?  

Réponse de M. ASTORE : Le projet est maintenant ficelé, le foncier d’emprise au sol est acquis. Le 

travaux devraient être réalisés entre avril et juin 2016 Mme BICAIS confirme la volonté du nouveau 

Président du conseil départemental de mener à bien cette réalisation. 

 

 


